

REDACCIÓN

Calle de San Bartolomé, núm.º 32.

Teléfono n.º 5.

Precios de Abone Ptas.

US MES: EN ESPAÑA: : : 1'25
EXTRANJERO: : : 2'25

Los manuscritos no publicados no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

EDICIÓN DE LA NOCHE

ADMINISTRACION

Plaza de Cort, números 14 y 16.

TELEGRAMAS: HORA - PALMA.

Anuncios, Reclamos y Comunicados

CENTRO DE ANUNCIOS

Plaza de Santa Eulalia, número 10

Número suelto: : : 5 céntes
Id. atrasado: : : 10

Para el ganado de cerda

La Sociedad Agrícola Industrial Balear, participa al público haber puesto a la venta en los almacenes del Pont d' Inca, los salvados procedentes de la molinera de los arroces, de gran provecho para la alimentación del ganado de cerda.

Precio de los 10 kilos puesto en los almacenes del Pont d' Inca.

1.ª clase a 1'75 pesetas. 2.ª clase a 1'50. 3.ª clase a 0'75 pesetas.

Las muestras de dichos salvados están a la disposición de los compradores en las oficinas de la Sociedad, calle del Conquistador, 7.

ACADEMIA PREPARATORIA

DEL

Centro Militar

Preparación completa para carreras militares y civiles que teugan por base el estudio de Matemáticas, Dibujo é Idiomas.

Honorarios especiales para los socios, sus hijos, huérfanos y clases de tropa. Habitaciones y entrada independiente de la Sociedad.

SAN CAJETANO, 20

Las clases empezarán el día primero de Noviembre próximo.

Tratado de Navegación

por Estrada y Agasino

2 tomos encuadernados, 18 ptas. Librería de J. Tous, P. de Oort, 14 y 16

LA ELEGANCIA

EN EL TRATO SOCIAL

Reglas de etiqueta y cortesía en todos los actos de la vida

POR LA

Vizcondesa Bestard de la Torre

Un tomo en tela y dorados 7 ptas. Librería de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16

Merry del Val

El nombramiento de monseñor Merry del Val para el cargo de secretario de Estado en la Santa Sede, cargo equivalente al de ministro de Negocios Extranjeros, es, con ser el primer acto político de Pío X, el más importante que ha realizado el Pontificado después de 1870. Es toda una política nueva, concentrada en un hombre, como los perfumes de un jardín lleno de rosas se concentran en un diminuto frasco.

Pío X ha querido descentralizar el poder absoluto de los Papas que desde el siglo XVII era puramente italiano con perjuicio de la Iglesia y hasta de Italia.

Descentralizar el papado no quiere decir abandonar a Roma ni instalar el papado en otra parte.

La verdadera descentralización de la Iglesia consiste en hacer de Roma la capital cosmopolita del catolicismo y a dar en la curia plazas a los representantes de todas las naciones a fin de que la Santa Sede sea el perfecto símbolo de la Iglesia universal.

Ya lo ensayó Pío IX, con los Falloux y los Merode, pero fué detenido en su empresa por el secretario de Estado Anonelli de quién fué largo tiempo prisionero.

Pío X acaba de evitar el obstáculo tomando como ministro a un español, casi irlandés, pues es sabido que monseñor Merry del Val es irlandés de origen.

La secretaría de Estado fué creada por Pío IV. El primer titular fué en 1560, Carlos Borromeo, que estuvo a punto de ser asesinado por los frailes y acabó por ser un santo.

Desde entonces tan elevado cargo fué siempre ocupado por italianos y poco a poco el cargo fué aumentando en importancia hasta llegar a ser el brazo derecho del Pontífice, cuando no la cabeza.

El quebrantamiento de la tradición que se hizo Pío X, es igual al que se hubiera verificado si el último Obisclave hubiese elegido para Papa, un Belga ó un americano, aun que por otra parte el acto no sea más que una regresión a la tradición y a la justicia.

La historia apoya a Pío X en esta cuestión, pues ha habido Papas y grandes funcionarios apostólicos de todas las naciones.

El 50.º sucesor de San Pedro fué un griego, San Analecto.

El Africa dió numerosos Papas a la pri-

mitiva Iglesia y puso en el trono un negro, San Victor. El primer Papa alemán fué Gregorio V.

El primer Papa francés fué Anvergnat, que tomó el nombre de Silvestre II.

En el siglo XIV hubo siete Papas franceses, el último de los cuales fué Gregorio XI.

El último Papa no italiano fué Adriano IV de Utrech, preceptor de Carlos V y regente de España.

Desde entonces la tiara ha sido constantemente italiana, y el primer paso en contra lo ha dado Pío X, y con ello ha hallado el único camino practicable para salir de la cuestión romana.

Monseñor Merry del Val es hijo del embajador de España, y ha hecho sus estudios en Londres y Bruselas.

Su nombramiento tranquilizará a la España liberal, algo alarmada por la amistad del cardenal Sarto con D. Carlos.

Conflicto Ruso-Japonés

Paris 24.—El embajador del Japón en Londres ha desmentido rotundamente la noticia publicada recientemente por Daily Telegraph, relativa a una alianza ruso china. Opínase aquí, generalmente, que si estalla el conflicto y China toma parte en la contienda, será más bien para favorecer a los japoneses, que defienden la integridad del Celeste Imperio, que a los moscovitas, que tratan de absorberlo.

—Dice un despacho de Londres que el Japón ha amenazado a China con apoderarse de dos provincias en compensación de Manchuria.

Por ahora no resultan ciertos los rumo-

res referentes a movilización de tropas en el Japón, porque las negociaciones entre esta nación y Rusia siguen camino de conciliación.

El ministro de Estado ruso vendrá a París para conferenciar con el ministro de Negocios extranjeros M. Delcassé.

—El corresponsal de The Globe en San Petersburgo señala el tono violento de la prensa rusa contra los Estados Unidos, acusándolos de prepararse a impedir que sea un hecho definitivo la anexión de la Manchuria a los esta dos del Czar.

—Desde Tokio telegrafían a Daily Express que, a pasar de las declaraciones optimistas de ambos Gobiernos, los Gabinetes ruso y japonés siguen haciendo grandes preparativos para la guerra.

notable artista que les interpretaba, poniendo en ellos su alma.

La gran polonesa fué una ovación para Granados, hasta el punto que no tuvo otro remedio que tocar una de sus danzas, que como siempre fué muy aplaudida.

Al Sr. Administrador de Correos

Es intolerable lo que está sucediendo con el desbarajuste de la correspondencia de Madrid. Esta llega con tres días de retraso y a veces cuatro, como ha sucedido hoy, que recibimos la del día 23.

Antes de aumentar el servicio de correos, el de Alicante y Valencia era portador de la correspondencia de Madrid del domingo y miércoles y muchos días los correos de Barcelona alcanzaban los del sábado, lunes y jueves; hoy que debía mejorarse por el aumento de servicio lo recibimos más retrasada ó de una manera anormal.

En nuestro concepto es de imprescindible necesidad que el dignísimo Administrador de Correos nuestro amigo Sr. Fajarnés, ponga en conocimiento de la Central de Madrid los días y hora precisa que debe expedirse la correspondencia de Baleares, para poder empalmar el tren correo con los vapores que oportunamente salen de Barcelona, Alicante y Valencia. Si así se hace merecerá el Sr. Administrador el aplauso del público en general.

La Junta de pesca

El día 24 en la Capitanía del puerto se celebró la reglamentaria Junta de Pesca; presidida por el Sr. Comandante de Marina D. Javier Delgado.

En ella se trataron diferentes asuntos, leyéndose varias proposiciones para pescar con malla estrecha y se dió conocimiento de la concesión del debido permiso para establecer los criaderos de esponjas.

La junta fué breve y en ella no se trató nada de relativa importancia.

Sobre vapores

El "Villa de Söller."

En una visita girada ayer al puerto de Söller por uno de nuestros redactores pudo enterarse de las siguientes noticias relativas a Compañías de vapores.

El nuevo buque Villa de Söller que tiene ya botado al agua y a su disposición la nueva compañía de navegación söllerense, estará en el puerto de Söller según nos dijo persona autorizada, del 1.º al 30 del próximo Noviembre.

Estará ya allí a estas horas, pero el asunto sobre abanderamiento que ha de debatirse en el Congreso y en todo caso modificarse, ha impedido el que se ordenara antes su venida; de todos modos y cansada ya de esperar la compañía en cuestión, tanto si se ha determinado el asunto como no, para la fecha citada se ordenará la venta del buque.

Prepárase una espléndida recepción é inauguración de las líneas destinado a servir.

Del asunto de itinerario precisamente quisimos saber algo, por haberse dicho de antemano si el nuevo buque haría escala en Palma para los viajes a Barcelona, Se nos dijo:

«En definitiva nada hay determinado sobre esto todavía.

Nada de particular tendría que el Villa de Söller viniera a Palma, pues no habiendo reparado la Islaña Marítima, en hacer llegar uno de sus buques a este puerto haciendo la competencia al León de oro, sin escrúpulo alguno podríamos ir allí a recoger pasaje y mercancías con destino a Barcelona y también para Cette y Marsella si así conviniera.

Esto, sin embargo, de momento no está determinado pero es casi seguro que se acordará que el nuevo barco vaya a aquél puerto.»

De modo que es casi seguro, á juzgar por las distintas versiones que en este sentido oímos, que en breve venga á aumentar el número de viajes á Barcelona, el nuevo vapor Villa de Söller.

En cuanto al León de oro no se procederá a su venta como se había asegurado, si no que, la nueva compañía de navegación, destinará para él, el itinerario que más conveniente resulte.

Monederos falsos

Por falta de espacio en la edición de ayer, entre otras informaciones, dejó de publicarse la siguiente:

Los jefes de orden público de esta ciudad parece que se toman algún interés para impedir que se continúe expendiendo moneda falsa en esta Isla.

El sábado, el joven Pedro Miján Suñer, hijastro del conocido músico

NOTAS DE ARTE

"Thais,"

El teatro Lírico, propiedad de Sonsogno, es á modo de una ventana por donde se renueva el aire saturado del viejo repertorio italiano. Una ventana así nos hacia falta en Madrid, aunque costará algún catarro al Sr. Carmona. En la temporada actual modernizamos con dos óperas, novedad para Italia: Thais, de Massenet, y Storia d'amore, de Sarrara, acompañadas de otras de éxito reciente: Chopin, de Ossefic; Luisa, de Charpentier, Fedora de Giordano, etc.

Anoche tuvo lugar la primera representación de Thais.

Obra especialísima, en que se entremezclan el ascetismo más puro y el libertinaje más completo. Pero consuélese los adre de familia por lo que al último aspecto de la ópera se refiere; figurará poco en cartel.

Muerta la Sanderson, sólo Lina Cavallieri puede encarnar la cortesana egipcia, que aparece vestida como lo estaría Eva á la caída de la hoja. Es decir llevaba además un milloncito en brillantes y esmeraldas; pero el público opinó que valía más lo que mostraba que las joyas.

La música sin añadir nada á la fama del maestro, se escuchó con entusiasmo, gracias, tal vez, á la moda francesa que domina.

El lujo llegó al summo, y el inmontal autor de Werber y Manon recibió una inmensa ovación al repetirse el intermedio del segundo acto.

El asunto tomado de una conocida novela de Anatole France, no se presta á situaciones musicales dramáticas; pero toda la obra está delicadamente instrumentada.

Bonini, el célebre barítono, desempeñó el papel de Atanael; el joven Nicie estuvo á cargo del tenor Quadri, que hizo un filósofo sibarita aceptabilísimo.

Muchos é importantes músicos presenciaron el espectáculo, figurando, entre otros, Humperdinck, Blockx, Bretón, Hamerick, Boito, Giordano y Cilea.

FÉLIX SAMPER.

Mián 18 de Octubre 1093

Alfonso XIII agricultor

Madrid 26.—Don Alfonso está verdaderamente decidido á que se mantenga lo dicho de que él es el primer agricultor de España.

Para ello no cesa de hacer estudios y celebrar conferencias para la finalidad práctica de las cuestiones agrícolas.

Se ha decidido que comiencen las tareas de labranza en el Prado.

Para la roturación se destinan 24 pares de mulas.

El Rey ha elegido 3 cuarteles, Zayuela, Trofa y Valdepeñas. En estos 3 cuarteles se sembrará esparceta, planta que sirve de forraje y bonifica el terreno.

Su Majestad se propone que la sementera se haga al estilo del país, empleando abonos minerales.

Las tierras de los 3 cuarteles son de secano. En el Prado se sembrará únicamente cebada y avena. Se empleará en las faenas el escarpador, utilizándose para la siega la maquinaria moderna.

El Rey está muy entusiasmado y se propone ante todo hacer crecer por un lado la adición por las faenas agrícolas y por otro conseguir que para el cultivo se releguen procedimientos rutinarios, en el convencimiento que con la enemiga sistemática al empleo de la maquinaria en las faenas agrícolas, las pérdidas anuales son inmensas.

Nuestra información

Efectos de un rayo. Una mujer muerta y dos heridas.

Ayer, poco después de las once, se desencadenó sobre esta ciudad y alrededores, en una zona bastante extensa, fuerte tempestad de agua, rayos y truenos.

Los efectos del temporal se dejaron sentir más por la tarde del Pont d' Inca y Marratxi que en esta ciudad.

Por dichos puntos la cantidad de agua caída fué mucha y los rayos se sucedían sin interrupción.

La tempestad sorprendió á muchos trabajadores ocupados en sus faenas agrícolas.

Tres jóvenes solteras trabajaban en un campo del predio Son Maciá lo distante de la casa del predio y creyendo que la lluvia sería escasa, hizo que se refugiase bajo un algarrobo de espeso follaje.

Entretanto los rayos cruzaban la atmósfera atemorizando de cada momento más á las tres asustadas jóvenes. Se acurrucaron junto al tronco del algarrobo creyendo que puestos sus cuerpos en contacto estarían libres de los efectos del temporal.

De pronto uno de los rayos dió contra el grupo que formaban las tres jóvenes. Dos de ellas eran hermanas y se las conocía por el apodo de Ses Rosas y la tercera se apodaba Se Buñolete.

Una de las dos hermanas murió instantáneamente, carbonizada; la otra sufrió graves heridas en las piernas y cuerpo y por último la Buñolete sufrió varias quemaduras en la espalda y antebrazo.

El susto que sufrieron las dos jóvenes heridas fué horrible; una de ellas perdió el habla que no recobró hasta unas horas después de ocurrida la desgracia.

Un hijo del colono de Son Maciá que desde la escuela del Pont d' Inca se dirigía á su domicilio pasó a una distancia del sitio de la desgracia. Ne Buñolete, que era la más levemente herida, dió algunas voces para llamar la atención del muchacho, lo que consiguió.

El muchacho se dirigió corriendo á avisar á su padre quien en unión de una joven, hermana de Ses Rosas, y varios obreros se trasladaron al punto donde se encontraban las tres desgraciadas jóvenes.

La escena que se desarrolló al llegar junto al algarrobo, donde se encontraban exámenes dos de dichas jóvenes y la otra presa de fuerte susto, fué muy dolorosa.

La hermana de Ses Rosas lloraba á lágrima viva tan fatal desgracia que mas tarde había de causar la desolación en el hogar de sus padres.

El cuerpo de la joven fallecida, igualmente que los de las heridas fueron trasladados á la casa de Son Maciá y del suceso se dió aviso á las autoridades.

A toda prisa se buscó el médico del Pont d' Inca para que procediese á la cura de las dos supervivientes. El doctor se presentó á los pocos instantes de avisado prodigando á aquellas jóvenes los auxilios que creyó convenientes.

La noticia de la desgracia impresionó vivamente á los vecinos de aquellos contornos. La joven que había fallecido por la tarde fué trasladada al cementerio de Marratxi, donde se le dió cristiana sepultura.

Se desconfia de librar de la muerte á una de las dos jóvenes heridas.

Después de escrito lo que antecede hemos leído la versión oficial que de la desgracia hace el jefe del puesto de la guardia civil de Santa María.

Dicha versión es poco mas ó menos igual nuestra información.

La joven muerta se llama Maria Frau Cañellas, de 20 años de edad; la herida

grave es hermana de la anterior y se llama Margarita de 18 años.

La herida leve se llama Antonia Salas Dols de 18 años.

Acudió á Son Maciá el Sr. Juez municipal de Marratxi quien ordenó el levantamiento de la susodicha Maria Frau.

Cobranza de contribuciones

La cobranza voluntaria de las contribuciones Territorial, Elifícios y solares, Industrial, Carruajes de lujo, Impuesto de Minas y Casinos correspondiente al actual 4.º trimestre, del corriente ejercicio de 2903, tendrá lugar en esta provincia desde el día 1.º al 25 a los inclusive del entrante mes de Noviembre, verificándose el cobro en cada distrito municipal por los auxiliares subalternos debidamente nombrados y en los días que se expresan á continuación:

Partido de Palma

Palma, del 1 al 25 (ambos inclusive); Algaida del 2 al 5; Andraig del 1 al 5; Bañalbufar del 9 al 10; Buñola del 9 al 10; Calviá del 6 al 7; Deya del 1 al 2; Esporlas del 9 al 10; Establiments del 15 al 16; Estallenchs del 2 al 3; Fornalug del 3 al 4; Lluobmayor del 8 al 12; Marratxi del 5 al 8; Puigpuent del 9 al 10; Santa Eugenia del 6 al 7; Santa Maria del 2 al 4; Söller del 5 al 9 y Valldemosa del 1 al 2.

Partido de Inca

Aiaró del 1 al 4; Alcudia del 3 al 6; Binisalem del 9 al 12; Büger del 1 al 2; Campanet del 3 al 5; Costig del 5 al 7; Escorca del 15; Inca del 21 al 25; Lloseta del 9 al 11; Lluá del 16 al 19; Maria del 1 al 3; Muro del 1 al 4; Pollensa del 7 al 11; La Puebla del 2 al 5; Sansellas del 5 al 8; Santa Margarita del 9 al 12; Selva del 6 al 10 y Sineu del 9 al 12.

Partido de Manacor

Artá del 7 al 10; Campos del 1 al 5; Capdepera del 11 al 13; Felanitx del 6 al 13; Manacor del 1 al 6; Montuiri del 2 al 4; Petra de 5 al 8; Porreras del 5 al 8; San Juan del 2 al 4; Santany del 18 al 22; San Lorenzo del 19 al 21; Son Servera del 16 al 18 y Villafranca del 9 al 11.

Partido de Mahón

Alayor del 12 al 16; Ciudadela del 1 al 5; Ferrerías del 7 al 8; Mahón del 1 al 6; Mercadal del 8 al 10; Villa Carlos del 7 al 9.

Partido de Ibiza

Formentera del 21 al 25; Ibiza del 2 al 6; San Antonio Abad del 14 al 20; San José del 10 al 16 y Santa Eulalia del 4 al 9 San Juan Bautista del 7 al 12.

Se hace saber á los señores contribuyentes de esta capital que del 1 al 20 la cobranza se efectuará á domicilio, de las 8 á las 12 y de esta hora á las 14 podrán también verificar el pago de sus cuotas en las oficinas de la Recaudación establecidas en la calle de Vilanova núm. 9.

Sociedad de Conciertos

Aunque no tan numerosa como el domingo (sin duda á causa del mal tiempo) la concurrencia que anoche acudió á la Sociedad de Conciertos, fué distinguida y selecta.

El concierto era exclusivamente para socios y señoras de sus familias.

Granados era el concertista y á fe que lo hizo á maravilla. La fantasía cromática y fuga de Bach, el Empromptu, de Schubert, el estudio en forma de Vals de Saint Saens merecieron unánimes aplausos.

La última parte estaba dedicada exclusivamente á Chopin; el nocturno en si mayor, la Mazurka, el Vals en la mayor y la Gran polonesa en mi bemol fueron escuchados con tal recogimiento, que pudieron percibirse las palpaciones del

Por telégrafo

auxiliarla con sus consejos, quien en nuestra patria es autoridad en la materia, el Sr. Tolosa Latour.

En cuanto la Comisión de Beneficencia pueda reunir datos que se nos exijan, tomará cuerpo y efectuará nuestro deseo.

Se aprueban las gestiones del señor Presidente.

Sobre alcoholes

El Sr. Barceló da cuenta que como presidente de la Comisión Provincial recibió la visita de una Comisión de la Asociación Alcohólica Balear suplicando que la Diputación Provincial ó en su defecto la Comisión Permanente de la misma se dignara apoyar con su valioso concurso una instancia que aquella asociación ha elevado á las cortes pidiendo que sea modificado el proyecto de ley sobre alcoholes presentado á las mismas por el anterior ministro de Hacienda Sr. Rodríguez Sampedro. El Sr. Barceló transmite la petición á la Diputación para que esta obre como estime conveniente.

Se acuerda que el asunto pase á informe de la Comisión respectiva. Y se levantó la sesión.

De teatros

El de «La Protectora»

Pintores, estucadores y carpinteros están dando la última mano al hermoso Teatro de «La Protectora»; las irrosas líneas se acentúan, los detalles de la pintura surgen, el andamiaje que interrumpe las visuales va desapareciendo y en plazo breve podremos dar una acabada reseña del teatro que con tanto acierto como entusiasmo ha construido la Sociedad de Socorros Mútuos «La Protectora».

Ayer quedó colocado el aparato para la iluminación central que es una combinación de curvas retorcidas de las hadas de gusto modernista.

En el pliego de condiciones expuesto en la secretaría, no se fija el tanto por ciento de alquiler, ni el número de funciones que determinan la obligación de un beneficio para el fondo de reserva del Teatro.

El personal de taquilleros y acomodadores serán de nombramiento de la Sociedad y el pago á cuenta del arrendatario.

La Junta de Teatros se reserva el derecho de fis alzar y aprobar previamente las funciones que se anuncian.

No se reserva más localidad que un palco para el Presidente.

Socios y accionistas como ya dijimos tendrán 1. rebaja del 25 y 35 por ciento respectivamente.

Marítimas

Movimiento del puerto

El movimiento de embarcaciones habido en este puerto durante las últimas 24 horas ha consistido en la llegada de los vapores *Balear* é *Istano* procedentes de Barcelona.

También á las seis de la mañana de hoy ha llegado de aquel puerto el vapor trasatlántico *Conde Vifredo*.

Las salidas registradas han sido las siguientes:

- Para Soler y Marsella, vapor *Balear*
- Para Ciudadela, pailebot *Comercio*
- Para Barcelona, vapor *Lulbo*
- Para Habana y escalas Conde Vifredo.
- Para Barcelona, vapor *Bilver*.

De pchados

Por esta Dirección de Sanidad han sido despachados para San Pedro del Pinar la corbeta *Tula* y para Barcelona la *Balandra María Luisa*.

Militares

Alcauces

El ministro de la Guerra ha firmado una Real orden disponiendo se giren 200.000 pesetas para pago de los alcances de los repatriados pertenecientes al cuerpo de infantería de Marina.

En la mencionada disposición se interesa de las comisiones liqui adoras correspondientes envíen á la mayor brevedad relación circunstanciada de los créditos de los jefes y oficiales que teogan terminados sus ajustes para proceder al pago de los mismos tan pronto como el estado de los fondos lo permita.

Destino

El primer teniente de Carabineros Sr. Cereceda ha sido destinado á la comandancia de Mallorca.

POR LOS PUEBLOS

Soler

Penosa impresión nos produjo nuestra visita del domingo último á este hermoso pueblo, visitas que según hemos manifestado en otra ocasión obedece al deseo de poder dar á conocer cuanto notable han adquirido los pueblos durante los últimos tiempos, que podríamos llamar de avance para Mallorca.

Para Sóller no ha sucedido así, puesto que, si bien entre sus afañosos hijos se notan muchos deseos de trabajar y hacer algo que redunde en beneficio de su pueblo, como ocurre con la formación de una nueva é importante compañía de vapores, la suerte le es adversa, puesto que la pri-

van del principal elemento de producción de su suelo.

Nos referimos á la naranja, que como es sabido es el único renglón de entrada positivo que ofrecía aquella agricultura.

La enfermedad que ataca al árbol conocida por el *cocus* va cebándose de manera tal en él, que durante los dos últimos años ha destruido porciones inmensas de naranjal que permanecen actualmente improductivas, é ineultas.

Para contener la marcha progresiva del mal, hánse adoptado cuantos remedios aconseja la ciencia moderna, pero todo ha sido en vano, pues la ineficacia ha sido patente.

Sólo el petróleo en combinación con el agua ha logrado contener en alguna porción el de-esperado avance del *cocus*; sin embargo el resultado no ha sido definitivo, tal vez porque los muchos gastos que exige el procedimiento no han permitido realizar la operación con la constancia que sería conveniente.

Encaminado á practicar los ensayos en la extensión que merece el Ayuntamiento de este pueblo pidió en ocasión no lejana al Ministro de Agricultura, que, en concepto de calamidades agrícolas, destinara una cantidad para la compra de petróleos con que combasir el mal y hasta en este punto tuvieron desgracia los sollerenses, pues el expresado Ministro cuyo notorio afán es procurar todo el bien posible para la agricultura nacional, denegó esta vez la petición, fundándose en motivos que en este momento no recordamos.

Así las cosas, y ante los gastos excesivos que representa el combatir la enfermedad por el procedimiento del petróleo, mayores que el beneficio que pudiera ofrecer la producción de naranja, han abandonado aquellos naturales el cultivo de este árbol, de tal modo que las cantidades de fruto recogidos y esportados últimamente, no alcanzan ni siquiera en su mitad á lo recogido y exportado los años anteriores, con notable perjuicio para el pueblo.

Para demostrar en toda su extensión el estado de abandono del naranjal basta decir que muchos propietarios ceden grandes porciones de tierra con la plantación indicada, sin emolumentos de ninguna clase ni otra condición que la de que los cuiden.

Comprendemos que el problema que ha planteado la terrible enfermedad es de difícil solución, pero nos parece también que el señor Ministro de Agricultura, atento como hemos dicho antes á todo lo que se relacione con el grandecimiento de nuestra agricultura y al propio tiempo los propietarios e interesados han de poner respectivamente de su parte cuantos medios estén á su alcance, para que no se pierda ni eche al olvido una producción que tan buenos resultados ha ofrecido hasta hace pocos años y que de acabar ha de constituir la ruina parcial del pueblo de Sóller.

Gacetillas

Rogamos á nuestros lectores que nos dispensen algunas inexactitudes que por falta de corrección, aparecieron en nuestra edición de ayer, y que por la importancia que revisten, consideramos necesario rectificar.

Decíamos que la confección de los impermeables para la guardia municipal había sido encargada á los Sres. Gumbau é hijos; siendo así que se acordó encargarla á D. Juan Muntaner, quien ofreció condiciones más ventajosas á juicio de la comisión.

En cuanto á lo ocurrido entre los señores Sres. Muntaner y Fuster, reproducimos para ponerlo en claro el siguiente suelto que publica *El Liberal*:

«En el suelto que publica nuestro estimado colega LA ULTIMA HORA, referente al asunto de los Sinticos del Ayuntamiento, debemos rectificar un concepto.»
En la entrevista que celebraron los Sres. Muntaner y Fuster, no se llegó al extremo de que el primero propusiera al segundo el encargo de redactar ó presentar el consabido recurso, ni podía llegarse á esto toda vez que el Sr. Fuster expresó en seguida su disconformidad de parecer con el Sr. Muntaner; y por otra parte, habiendo sido designado este por el Ayuntamiento para aquella misión, no cabía alterar el acuerdo expreso de la Corporación municipal.»

Ayer salió para Madrid nuestro paisano el diputado á Cortes don Alejandro Rosselló con objeto de asistir á los debates del Congreso.

La despedida que se le tributó fué cariñosa, aunque muchos no sabían la marcha de aquel diputado.

Le deseamos un feliz viaje y que su estancia en Madrid sea provechosa para Mallorca.

Los dependientes de Comercio de Barcelona, se proponen fundar un restaurant cooperativo, donde se facilitará á los de su clase comida económica y de buena calidad.

Se ha reunido el capital indispensable para iniciar tan plausible obra.

El vapor *Istano* llegado esta mañana de Barcelona, ha sido portador de 27 cabezas de ganado vacuno.

El propietario del Kiosco restaurant *Miramar*, en atento B. L. M. nos participa que desde el 24 de Octubre queda abierto al público el nuevo Kiosco construido en el paseo de la escollera del muelle.

Hace unos días fué extraviado desde la Puerta de San Antonio á la calle de la Louja, un envoltorio que contenía unas 45 pesetas.

La persona que lo haya encontrado puede devolverlo á esta Administración donde se le gratificará el hallazgo.

El Alcalde de esta ciudad publicará en el B. O. un anuncio referente á las obras que por subasta deben efectuarse en el Cementerio de ésta.

También publicará otro anuncio en el mismo diario oficial referente á la subasta de pan y rancho para los presos pobres de la cárcel y detenidos en el depósito municipal durante el año de 1904.

En las Alcaldías de Lloseta, Costig, Binisalem y Campanet, se hallan expuestos al público á efectos de reclamación los repartimientos de la contribución territorial sobre la riqueza rústica, pecuaria y urbana de aquellos términos municipales formados para el próximo año de 1904.

Ha sido puesto á disposición del señor Juez Municipal un sujeto que maltrató de palabra y obra á una prostituta.

Varios obreros herreros huelguistas han denunciado á la policía á un obrero *esquirol* que los maltrató.

Según ha declarado el *esquirol* les maltrató porque ellos le habían amenazado de muerte.

Ayer tarde fueron embarcados para Barcelona cuatro muchachos menores de edad que se fugaron de la casa de sus padres.

La guardia civil de Calviá y Andraig ha denunciado á dos sujetos por infracción á la ley de caza.

En Felanig la guardia civil ha detenido á una mujer presunta autora del robo de varias prendas de ropa.

En la Central Telefónica de esta ciudad se halla detenido un despacho dirigido á D. Rafael Beltrán, Salud 62, Terreno.

Cognac Prunier. — Representante F. Salom.

No puede ser calvo el que use la Loción Capilar Antiséptica del Dr. Stakanowitchy de Moscú.

Próximamente las acreditadas Pastillas Morelló irán envasadas en cajas metálicas.

SOMATOSE

Favorece la secreción lactea de las amas.

¿Por qué padecer de estreñimiento ó cualquier desorden del estómago ó del hígado cuando hay un remedio tan eficaz como las Píloras de Vida del Dr. Ross? Estas despertian el apetito y despejan la inteligencia, producen una deposición natural diaria sin causar irritación ni dolor de vientre.

Unico remedio inmediato contra las canas y falta de cabello, el *Petróleo S. mson*.

NOVEDADES PARA SEÑORA

Almacenes Montaner. Sindicato 2 á 10

SUBASTA

El día 6 de Noviembre á las once de la mañana en la notaría de D. Alejandro Rosselló se vendrán en pública subasta voluntaria al mejor postor las siguientes casas:

Una casa situada en la calle de San Magín, núm. 25, del arrabal, consistente en un horno, que consta de botiga, corral y dos pisos interiores, con salida por detrás al callejón llamado de la Cheva

Otra de la calle de los Molinos, núm. 23, que consiste en algaría y un piso.

Otra en la calle de la Barrera, núm. 5 y 7, consistente en sótano, botiga y dos pisos interiores y otra en la calle de la Industria ó camino de San Rapiña, sin número, que consiste en los bajos de un molino.

Las condiciones de subasta junto con los títulos de propiedad estarán de manifiesto en la Cristalería de D. Honorato Berga, calle de los Fideos, núm. 4.

Traspaso

Se desea traspasar una tienda con todos sus enseres, (punto céntrico) Para informes dirigirse calle de Jaime II, núm. 35.

ACADEMIA PRACTICA SISTEMA BERLITZ

De extraordinaria aceptación y éxito en todo el mundo.

Método puramente práctico para los idiomas alemán, inglés, francés é italiano.

Se admiten alumnos para dichos idiomas.—Precios económicos.

Para informes dirigirse al Sr. Krug, calle Colón, 40 y 44 Palma.

QUIEN QUIERA VESTIR BIEN, á precios económicos. Sírvasse en la Sastrería Almacenes Montaner, Sindicato 2 á 10.

Las Cortes

Congreso

Madrid 26 á las 19.

Preside el Sr. Romero Robledo. Las tribunas llenas. Muchas señoras ocupan las primeras filas. En el Banco del Gobierno los Sr. García Alix y Martitegui.

Preguntas

El diputado por Bilbao señor Urquijo pregunta al ministro de la Gobernación por el estado del orden público en la capital de Vizcaya.

El ministro de la Gobernación le contesta diciendo que las últimas noticias que transmiten las autoridades son satisfactorias.

Otros señores diputados hacen preguntas de escaso interés general.

Interpelación Muro

Se llena la Cámara.

El elocuente diputado republicano por Valladolid explana su anunciada interpelación al Gobierno sobre la última circular del Fiscal del Tribunal Supremo sobre la limitación que se quiere imponer á los oradores en los mitines y califica de inalicable atropello constitucional a citada circular.

El orador no logra impresionar hondamente á la Cámara.

Se levanta á contestarle el ministro de la Gobernación Sr. García Alix negando las afirmaciones hechas por el Sr. Muro.

El Gobierno—dice—no podía permanecer más tiempo cruzado de brazos ante la manera de faltar á las leyes los correligionarios del Sr. Muro. Las coacciones y atropellos no ha de buscarlos el señor Muro en los párrafos de la circular del Fiscal del Tribunal y si en los discursos de propaganda republicana.

¿Es lícito, señor Muro, que un catedrático convoque á los estudiantes que acuden á las aulas para escuchar sus explicaciones, á un mitin de propaganda electoral?

El Sr. Salmerón. Es lícito.

El Sr. García Alix. No es lícito, señor Salmerón. S. S. va dando lugar con su modo de proceder, á que se consideren sus *austeridades políticas como nuevos fingimientos*.

(Estas palabras del Ministro producen un gran escándalo. Los republicanos de pie increpan al ministro. La mayoría contesta con apóstrofes.)

El Sr. Romero Robledo. ¡Orden señores diputados orden!

El Sr. Salmerón. Que se escriban las palabras del Sr. García Alix.

El Sr. Romero Robledo. Se escribirán.

(*Continúa el escándalo y después de largo rato logra imponer orden la Presidencia.*)

El Sr. García Alix continúa en el uso de la palabra justificándose de los cargos que le ha dirigido el Sr. Muro por haber suspendido la celebración de mitines republicanos.

Dice que el Sr. Dorado fué detenido por haber dicho *que la monarquía envilece á la patria*.

(*Rumores y protestas en la mayoría*)

El Sr. Salmerón. He pedido que se escribiese en las palabras del señor ministro de la Gobernación por considerarlas ofensivas á mi dignidad.

(*La mayoría interrumpe al jefe de la Unión Republicana.*)

El Sr. Salmerón dirigiéndose á la mayoría—dice—aquí no hay país, ni partidos, ni parlamento.

(*Estas palabras levantan una tempestad de protestas. La minoría republicana rotea al Sr. Salmerón y le aplaude. La mayoría de pie increpa con pintorescos apóstrofes á los republicanos. La voz ni la campanilla de la Presidencia no se deja oír en medio del escándalo.*)

Restablecido el orden se leen las cuartillas taquigráficas.

Las palabras del Sr. García Alix aparecen como interrogativas.

El Sr. Salmerón. Siendo así nada encuentro ofensivo en las palabras del Sr. Ministro puesto que nada afirman.

Terminado el incidente se reúne el Congreso en secciones y se levanta la sesión.

En el pasillo central y en el salón de conferencias muchos comentarios.

Senado

Madrid 26 á las 19.

Preside el general Azcárraga.

En el Banco del Gobierno los Sres. Villaverde, Gonzalez Besada y Bugallal.

Ruegos y preguntas

El Sr. Bonet pide al Sr. Gonzalez Besada consigue en los presupuestos un crédito para pagar los atrasos que se adeudan á los catedráticos.

El Sr. Conde de Peña Ramiro protesta de los discursos pronunciados en Barcelona por los diputados republicanos extranjeros.

Le contesta el Sr. Villaverde diciendo que el Gobierno había tomado sus medidas y hubiera castigado dentro de las leyes españolas la menor infracción de ellas.

El Sr. Conde de Peña Ramiro rectifica insistiendo que es necesario castigarlos como perturbadores de la paz y el orden de un país amigo.

El Sr. Lopez Mora aprovecha la presencia del Sr. Ministro de Hacienda en la Cámara para preguntarle.

¿En virtud de que autorización se permite la publicación en los diarios de anuncios de loterías extranjeras?

¿Satisfacen á la Hacienda derechos los billetes de loterías extranjeras que se expiden en España favorecidos por la publicidad?

El Sr. Gonzalez Besada contesta al Sr. Lopez Mora diciendo que no se puede dentro de las leyes impedir la propaganda por medio de los anuncios.

El Sr. Navarro Reverter. (*Interrompiendo al Ministro.*) Autoriza alguna nación la venta de billetes de nuestra Lotería Nacional?

El Sr. Ministro de Hacienda. Tengo el asunto en estudio y lo resolveré en justicia.

Los Sres. Beltran y Amat y el Sr. Conde de Peña Ramiro insisten en que se castigue á los diputados extranjeros que han tomado parte en las manifestaciones republicanas de Barcelona.

Interpelación Gullon

El Sr. Gullon (Don Pio) explana la anunciada interpelación sobre la crisis en nombre del partido liberal.

Califica la crisis de Julio por la cual pasó el gobierno á manos del S. Vil averde de ataque á sistema parlamentario por haberse hecho á espaldas de las Cámaras.

Sostiene que la crisis fué el resultado de una conjura en la que entró y fué el principal responsable el actual Presidente del Consejo de Ministros.

Aludió á los Sres. Danvila, Conde Esteban Collantes y Sanchez Toca.

Tuvo para el Sr. Si vela amargas censuras, añadiendo que no bastan los pesimismo para abandonar la jefatura de un partido que es punto de honor y peligro.

Declara que los liberales por patriotismo apoyaran la obra del gobierno para que apruebe los presupuestos y legalice la situación obrando así por amor al régimen. Terminó profetizando al actual gobierno no efímera a vida.

Contesta Villaverde

Contesta al exministro liberal Sr. Gullon el Presidente del Consejo de Ministros.

Insiste en negar la existencia de

Una conjura, rumores que califican de inocentes ó de invidiosos.

Afirma que al ser consultado por S. M. el Rey con motivo de la crisis total planteada por el Sr. Silveira á raíz de ser aprobada la contestación al Mensaje de la Corona, aconsejó á D. Alfonso XIII la continuación en el poder del entonces jefe del partido conservador.

Atenuó los pesimismo que revela el Sr. Si velaya en as energías que cuenta el país en sus anhelos de regeneración después de los últimos desastres.

No habiendo pedido la palabra ningún señor senador, el Presidente levantó la sesión reuniéndose la cámara en secciones.

Bilbao

Dinamita.—Un muerto y un herido

Madrid 27 á las 2'35.

Los huelguistas mineros han volado, sirviéndose de la dinamita varios de los depósitos de agua para alimentar las máquinas del Ferrocarril y los aparatos de luz eléctrica y teléfonos.

A las tres de la tarde se ha generalizado la huelga en toda la cuenca minera de Bilbao.

En las minas llamadas *Minerva*, hubo un desprendimiento de tierra ocasionando un obrero muerto y dos heridos gravemente.

Pago de jornales.—Paro

Madrid 27 á las 10.

Bilbao.—En varias minas se han pagado á los obreros los jornales que tenían devengados.

Los huelguistas han conseguido á viva fuerza el paro de la fábrica de hoja de lata *La Vasconia*, y el de las obras que se estaban realizando en el hospital civil de Basueto.

Reunión.—Tropas.—Propósitos de los huelguistas

Madrid 27 á las 10

Bilbao. Celebraron una reunión el alcalde, el fiscal de la Audiencia y los generales Hernández y Velasco.

Se dice que estas autoridades adoptaron medidas acerca de la huelga.

Se han enviado tropas á Zorrosa para proteger el cargamento de mineral.

Se espera un regimiento.

Se han cerrado varias minas y cantinas.

Anoche circuló el rumor de que los huelguistas se proponían impedir hoy la circulación de trenes.

Amenazas.—Petición de fuerzas.

Complicación.

Madrid 27 á las 10'00.

Bilbao.—Los huelguistas han amenazado con impedir que hoy se cargue mineral en la línea entre Bilbao y Portugalete.

El director del ferrocarril de Portugalete ha pedido el envío de más fuerzas.

Si cesan los trabajos en la ría la situación se complicará en extremo.

Barcelona

Malas intenciones. Mitin

Madrid 27 á las 10.

Los obreros que pertenecieron á la fábrica de Gas Lebón y que por haberse declarado en huelga quedaron sin trabajo intentaron ayer destruir varias cañerías conductoras de fluido.

La policía impidió este atropello á la propiedad.

Ha salido de Badalona con los Diputados franceses un conocido anarquista catalán que marcha á Peñan para asistir á un mitin de propaganda del libre pensamiento.

Banquete republicano

Madrid 27 á las 10.

En el elegante salón restaurante de la empresa del Tibidabo se ha celebrado el banquete en honor de los representantes extranjeros señores Huand, Dejanante franceses Furnemont belga Pelegrini italiano Mignel Sawa.

español y Lapuya corresponsal en París de el diario Madrileño «El País» organo del partido Unión republicana.

El salón estaba adornado con

trofeos á los que servían de fondo banderas francesas y españolas enlazadas. En el testero una arrogante con gorro frigio simbolizaba la República.

En honor de D. Nicolás Salmerón que no podía asistir á la Fiesta la presidencia se manció desocupada.

Muchos brindis acentuadamente revolucionarios. Por unanime acuerdo al final del banquete se transmitieron estusias telegramas á Mr. Combes Jefe del gobierno francés y á D. Nicolás Salmeron Jefe de la Unión Republicana.

No hubo incidentes.

Noticias generales

Buscando Jefe

Madrid 26 á las 19.

La ponencia nombrada para convocar la Asamblea del partido liberal en la que debe elegirse Jefe, se ha reunido en el domicilio particular del Sr. D. Amós Salvador.

Después de larga discusión no se tomó ningún acuerdo más que el de reunirse de nuevo.

El Sr. Lopez Puigcerver por acuerdo de la ponencia dió cuenta de lo ocurrido á los Sres. Montero Rios y Marqués de la Vega de Armijo.

Mas noticias sobre la ponencia

Madrid 27 á las 0'35.

Mas amplia información sobre lo ocurrido en la reunión de la ponencia de los liberales para nombrar Jefe me permite transmitir los siguientes detalles.

La ponencia discutió tres fórmulas para la elección de Jefe.

Primera. Que elijan Jefe los votos de la mayoría de la actual representación liberal en ambas Cámaras.

Segunda. Que lo elija una Asamblea formada por las actuales minorías del Senado y Congreso teniendo en ella representación y voto todos los exsenadores y exdiputados liberales.

Tercera. Que se reúna una Asamblea en la que á más de los representantes en Cortes del partido liberal tengan voz y voto representación de todas las fuerzas vivas del partido; delegados de los comités, prensa, etc. etc.

La ponencia, discutidas las tres fórmulas ampliamente, no se decidió á tomar acuerdo dejándolo á la resolución de los Sres. Montero Rios y Marqués de la Vega de Armijo.

Es general creencia entre significados liberales que triunfará el eclecticismo y se decidirá por la segunda fórmula como transacción entre las extremas opiniones que existen en el partido liberal.

Se añade que la elección será por papeletas nombrándose una Junta escrutadora formada por siete individuos la cual proclamará el nombre del elegido sin hacer públicos los votos que hayan obtenido otros candidatos.

Húngaros raptores

Madrid 27 á las 0'35.

Telegrafían de Orense que en los alrededores del pueblo de Allariz vivaquea un tribu formada por 12 hombres y 8 mujeres que bien pudieran ser los húngaros que robaron el dinero y raptaron las doncellas á la tribu rusa que acampa en el barrio de Bellavista de la que tan curiosa y amplia información hizo «El Diario Universal».

Policías falsos

Madrid 27 á las 0'35.

El Juez de guardia ha recibido una denuncia en la que se le relata el siguiente suceso:

En el domicilio de una señora de nacionalidad italiana llamada Ida Hugo que vivía desde hacía algún tiempo separada amistosamente y por mútuo convenio de su marido, se presentaron dos hombres que se titularon individuos de la policía pertenecientes á la ronda secreta. Exhibieron los fingidos policías un oficio del Gobernador en el cual se ordenaba que dicha señora ingresara hasta

nueva orden en el convento de arrepentidas.

La señora se limitó á mostrar por la orden su gran extrañeza y la acató siendo en un coche conducida al convento.

Conoció el suceso en el Juzgado se personó en el convento el Sr. Juez de Guardia al cual exhibió la Superiora el oficio de la primera autoridad de la Provincia que resultó falso, pues el Sr. Lacierra no ha intervenido para nada en este asunto.

Petición.—Torres Cartas

Madrid 27 á las 0'35.

El Comandante General de la plaza y campo de Ceuta Sr. Bernal ha visitado al ministro de Marina Sr. Cobián interesándole envíe á Ceuta un crucero, por creer conveniente en las actuales circunstancias que un buque de guerra permanezca en aquellas aguas.

Asegúrase que el Fiscal Togado de la sala del Tribunal Supremo de Guerra y Marina en contra del militar, opina que en el Tribunal de Honor que se formó al ingeniero de la Armada Sr. Torres Cartas se cumplieron todos los trámites consignados en el Código de Justicia Militar.

La escuadra Británica

Madrid 27 á las 10.

Gibraltar.—Se dice que la escuadra inglesa irá á Lisboa para saludar á D. Alfonso XIII rey de España, cuando se realice su viaje á la capital portuguesa.

Marruecos

La evacuación imperial.—Los Franceses.

Madrid 27 á las 10.

Las tropas imperiales telegrafían de Melilla que el martes próximo pasado evacuaron Taiza.

Antes de abandonar la ciudad las tropas secundando las ordenes de sus Jefes arrasaron las defensas y destruyeron todos los armamentos que no se pudieron llevar consigo para evitar pudieran aprovecharlos los rebeldes.

Tropas francesas vigilan la frontera argelina para evitar sea tentado el territorio francés.

Los franceses guardarán la más absoluta neutralidad.

Amenazas.—No hay guerra

Madrid 27 á las 11'30.

Noticias recibidas de Melilla dicen que el Sultan ha ordenado cortar la comunicación entre Tazza y Fez. Añaden aquellas noticias que las rebeldes amenazan con atacar á Uxda.

Telegrafías que acaban de recibirse de París dicen que el Japon y Rusia aprueban el proyecto de un convenio entre ambas naciones, desapareciendo por lo tanto las probabilidades que de guerra habia entre aquellos estados.

La bolsa de hoy

Madrid 27 á las 16.

(URGENTE)	
Interior contado	77'20
Interior fin de mes.	77'22
Amortizable 5 por 100	97'10
Banco de España	476'00
Compañía de Tabacos.	442'50
Franco	32'95
Libras	00'00
Exterior de París	90'90

FABRA

(De nuestro corresponsal especial)

La escuadra francesa.—Via de agua

Mahón 27 á las 12'15

Acaban de fondear en nuestro puerto saludando á la plaza once barcos de la Escuadra Francesa.

Esta tarde se harán las visitas de cortesía.

Al bergantín *Luisa* se le abrió una vía de agua á consecuencia de haber embarrancado.

ORFILA

DERECHO

Preparación para el próximo curso con arreglo á los programas oficiales, principalmente de las Universidades de Barcelona y Valencia.

Para detalles dirigirse á D. Pedro Martí, Pbro, y Abogado (La Palma, 5).

Se facilitan informes á los alumnos que quieren aplicar el R. D. del 26 de Agosto último y sobre facilidades para matrículas y exámenes universitarios.

Comerciales

Valores locales

Día 27 de Octubre de 1903

	Dinero
Crédito Balear	98'50
Fomento Agrícola	100'00
Ferrocarril de Mallorca	49'00
Alumbrado por Gas	77'50
Idem La Económica	18'00
Salinera Española	160'00
Id. id. Obligaciones 6 p 3	104'00
Id. id. 5 p 3	100'50
Cambio Mallorca	00'00
Bonos Municipales	41'00
Isla Marítima	56'00
Banco de Préstamos	8'00

Valores públicos

Oficial del día 26 á las 16

4 por 100 interior contado	77'05
5 por 100 amortizable.	97'10
Banco de España	476'00
Tabacos	442'50
Franco	33'50

Barcelona (Bolsa) día 26 á las 16

4 por 100 interior fin de mes	77'00
5 por 100 amortizable	96'90
Nortes	49'75
Alicantes	96'70
Orenses	32'70
Coloniales	66'00
Franco	33'75
Exterior de París	90'52

Barcelona (Bolsín) día 26 á las 19

4 por 100 interior fin de mes	77'12
5 por 100 amortizable.	97'20
Nortes	60'10
Alicantes	97'15

Barcelona (Bolsín) día 27 á las 10

4 por 100 interior fin de mes	77'13
Nortes	60'15
Alicantes	97'00
Franco	33'50

Nuevo itinerario de correos

Salidas y llegadas

Domingos

Salen de Alcudia. La balija y pasaje de Palma debe salir en el tren de las dos de la tarde para empalmar con la combinación de carruajes en La Puebla.

De Palma sale para Ibiza correo á las 10 de la mañana.

De Barcelona llega á Palma correo á las 7 de la mañana.

Lunes

De Palma sale correo para Barcelona á las 6'30 y llega de Alicante á Ibiza á las 7 de la mañana.

Llegada de Mahón por vía de Alcudia á las 9'30.

Martes

De Palma sale correo para Barcelona á las 6'30 de la tarde y llega de Barcelona á las 7 de la mañana.

Miércoles

De Palma sale correo para Ibiza y Valencia á las 12 de la mañana y llega de Barcelona por vía de Alcudia en el tren de las 9'30 de la mañana.

Procedente de Mahón llega á Palma correo á las 6 de la mañana.

Jueves

De Palma sale correo para Barcelona á las 6'30 de la tarde y para Mahón á la misma hora. Llega de Ibiza á las 3 de la tarde.

Llega de Barcelona á las 7 de la mañana.

Viernes

Salen correo de Palma para Alicante á las 12 de la mañana.

Llega de Barcelona á las 7 de la mañana.

Sábados

Salen correo de Palma para Barcelona á las 6'30 de la tarde.

Llega de Valencia á Ibiza á las 7 de la mañana.

Ferro-Quina-Bisleri

El uso de este licor se considera hoy día como una necesidad para los débiles de estómago

El FERRO-QUINA-BISLERI es de efecto estomacal, tónico y reconstituyente, excita el apetito, facilita la digestión, fortalece el estómago y el cerebro y procura una pronta asimilación de los elementos nutritivos, aumentando los glóbulos rojos de la sangre.

Depositorio exclusivo en España

ALFREDO ROLANDO

Bajada San Miguel, 1—Barcelona

BANCO DE ESPAÑA

Emisión de billetes de 1.000 pesetas

Fecha 1.º Enero de 1884, busto de Mendizábal. Próximo á cumplirse el plazo de 10 años de la fecha en que el Consejo de gobierno acordó que se retirase dicha serie de la circulación, se anuncia al público que hasta el 13 de Noviembre próximo cambiarán todas las cajas del Banco los mencionados billetes, y desde esa fecha en adelante, realizarán el pago de los mismos, mediante expediente y por cuenta del Tesoro público, en cumplimiento del art. 5.º de la ley de 13 de Mayo de 1902.

Palma 24 de Octubre de 1903.—El secretario.—Jaime Triay.

Máquina de hacer calceta

Se vende una en inmejorable estado, casi nueva. Para informes dirigirse en el Centro de Anuncios.

LOS DENTÍFRICOS BOSCH

preservan toda clase de enfermedades de la boca y dejan la dentadura blanca y brillante.

Para ropa blanca, buena y de entera confianza. Dirigirse Almacenes Montaner, Sindicato 2 á 10.



Sin aseo no hay belleza

Señoras de cutis muy delicado afirman que este jabón es el mejor de todos los conocidos. Suaviza el cutis más áspero desinfecta la piel y le da una transparencia y hermosura envidiables. Es el jabón de los bebés. Precio 1 peseta pastilla.

Los polvos de arroz, el *Elisir* y la *past*, dentífrica Gaertberger resultan los mejores preparados en su clase, porque en su fabricación se atiende más á la higieue que al lucro. Quien los prueba no usa otros ni padece dolor de muelas.

Venta: Centro Farmacéutico y droguería de los señores sucesores de Boscana.

The Alge School

Escuela Moderna de Lenguas vivas. Única y exclusivamente autorizada en Palma de Mallorca.

Clases de alemán, francés, inglés e italiano.

El método Alge es el más rápido, seguro y económico.

Para más informes, D. Joaquín Samper calle de Rubí, 29, principal.

La Palmesana

Fábrica de harinas, almacenes, maderas, máquina de aserrar, taller de carpintería y herrería de

Jun Peras Carbonell

Santa Catalina, Palma de Mallorca

Teléfono: Fábrica número, 74.

Id. Despacho, Palma núm. 15.

Consultorio Médico

y Gabinete de Electrobiología

DEL DR. DEYMLER

De la Facultad de Medicina de París.—

Medalla de oro de los Hospitales

Tratamiento especial de las enfermedades de las señoras, 1 amadas de la cintura, y gastro-intestinales, enfermedades de la garganta, oídos y nariz.—Vías urinarias de ambos sexos y venéreas sífilíticas.—Curación de toda mancha en la cara y de las almorranas, sin operación.

Dicho señor se hospeda en la calle de Pelaires, núm. 46, piso segundo.

Horas de consulta de nueve á una de la tarde y de tres á cinco de la tarde.

NOTA. Consultas para los pobres de solemnidad los miércoles y sábados.

FONDA LA MARINA

Situada en el puerto de Alcudia

El día 1.º de Octubre quedó abierto al público dicho establecimiento local en donde se encontrará por módico precio toda clase de comidas y bebidas, servidas con prontitud y limpieza.

Oficiales lampistas

Se necesitan con buenas referencias. Dirigirse Centro de Anuncios, plaza de Santa Enlalia, núm. 10.

A los fabricantes

Para buenos trabajos litográficos no importa encargárselos ya al continente en la LITOGRAFIA RIUS, se hacen.

Casa especial en etiquetería y carteles

Precios del continente.

CONQUISTADOR, 43

(frente á la Glorieta)

INTERESANTE

El dueño de la lampistería EL RAYO movida con motor á gas, participa al público que habiendo introducido en sus talleres todos los adelantos modernos para dicha industria, expende toda clase de aparatos á los mismos precios que las fábricas del continente.

Liras á Ptas. 4'50 y 5'50 una.—Id. de comedor á 8 ptas. una.

Se restauran y transforman para electricidad toda clase de aparatos de gas y cristal.

Se garantiza el trabajo y calidad de los metales, todo trabajado con tubo inglés. Instalaciones para gas y agua á precios reducidos.</